

PRECIOS DE SUSCRICION				Castellón 19 de Diciembre de 1892	PRECIOS DE ANUNCIOS			Núm. 183
Año III	UN MES	UN TRIMESTRE	UN AÑO	DIRECTOR PROPIETARIO	En 1. <sup>a</sup> plana por línea	En 2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup> por línea	En la 4. <sup>a</sup> por línea	
	En Castellón. 1'00 pesetas	3'00 pesetas	9'00 pesetas	JOSÉ CASTELLO Y TÁRREGA	0'25 pesetas	0'10 pesetas	0'05 pesetas	
	Fuera. . . . . 1'25 »	3'50 »	10'00 »	Redacción y Administración, T. Enehín, 60	Remitidos, esquelas, precios convls.			

Guano superior con el 9 á 10 por 100 de riqueza amoniacal garantizada á 10 reales arroba ó sea á 20 pesetas los 100 kilos.  
20, ZARAGOZA, 20

## El Liberal

ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN EN LA PROVINCIA

### Solares para edificar

Los hay para vender, en terreno urbanizado, antiguo maset de don Pascual Mañá, situado entre la calle del Maestrazgo y pasaje de Ribalta.

Darán razón, Cardona Vives, 33.

Le Rapide.—Véase la cuarta plana.

### A los constructores y directores de obras,

Véase la cuarta plana.

### Gran centro de comisiones y representaciones

Véase la cuarta plana.

### Enfermedades del aparato respiratorio

Véase la cuarta plana.

### Vino de cosechero

Se ha puesto á la venta el tan acreditado VINO DE COSECHERO como el del año pasado.

en la misma casa y calle de Barraca

### ECOS DE LA OPINION

Carta á Sagasta.

Día ansioso era por el partido liberal de esta provincia, excelentísimo señor y aún por todos aquellos de distintas agrupaciones que aman ante todo la moralidad y la seriedad política, aquel en que os habíais de encargar de la gobernación del Estado. Vivimos aquí bajo el vergonzoso régimen de un caciquismo audaz y corrompido contra el que no ha prevalecido jamás el cambio de ninguna situación política, y V. E. mismo ha sido traicionado por sus hipócritas adhesiones y mentidos votos de confianza deslizados con mefistofélica habilidad en el parlamento y en los ministerios.

Esta vituperable conducta que hace desmerecer en el buen concepto público á la personalidad que le sigue, no tiene el diccionario palabras bastante duras para calificarla cuando sistemáticamente y

cual lacrativo oficio la observa y la sostiene una agrupación. Porque ante tal rebajamiento de caracteres, ante la vileza de una labor que tanto abate los prestigios de quien ejerce el poder sin fuerza moral, y divorciado de la opinión, padece el principio de autoridad, la administración se atasca en la inmundicia y en el favoritismo, y el país sufre las consecuencias de un repugnante pandillage que le denigra y le empobrece. Así la provincia cargada con la cruz afrentosa de tantas iniquidades cruza el calvario de una humillación eterna mientras los sayones del cacique después de apoderarse de su dignidad, se apoderan de sus vestiduras. Y allí yace misera y desolada y enronquecida de tanto gritar, porque para ella no hay libertad ni derechos, garantía para su independencia, ni seguridad para el cumplimiento de sus deberes constitucionales.

Ved, excelentísimo señor, tomadas siempre las alturas de la política y la administración provincial por unas mismas nulidades cuya única misión es cultivar el ponzoñoso árbol del caciquismo, en cuyas copudas ramas se anida como en casa propia la más infame de las apostasías políticas.

En vano se consignan en la constitución y las leyes saludables y provechosas reformas para el ejercicio del derecho y se dilatan y se amplían los horizontes políticos que también corresponden á las manifestaciones de la vida moderna; aquí no hay más ley, ni más derecho, ni más constitución que el cacique.

Porque no parece sino que retrotrayén, donos á la Edad Media, la soberanía es una propiedad hereditaria, y los deberes públicos una especie de servidumbres reales revistiendo todo el carácter del derecho feudal ó de una provincia patrimonial.

Por eso no llegará hasta nosotros el beneficio de la política fusionista ni se dejarán sentir sus favorables efectos, si vuestro caciquismo no destruye antes ese cacicato que partiendo desde cierta corporación invade los pueblos como un torrente de ignea lava tras de el que no queda más que desolación y muerte. Mistificados todos los derechos políticos, burladas las reglas jurídicas que regulan la vida de los municipios, sometida la ley provincial á corruptelas é interpretaciones capciosas y causticas que la desnaturalizan en pro-

vecho del cacique cuya responsabilidad es un mito.

¿Qué partidos ni hasta qué sociedad puede vivir tranquila bajo la sombra de tan inmoral oligarquía?

Inútil es que el pueblo haya caminado al través del tiempo destruyendo privilegios y creando instituciones animadas por su espíritu; inútil tenga abiertas las corporaciones municipales, las provinciales y el parlamento, porque no puede intervenir en la política y en la administración toda vez que se le impide el ministerio *augusto* é irresponsable del *cacique*.

Si quiere V. E. restablecer en esta provincia el estado de *provincia*, no lo conseguirá principiando por suspender el *cosí* donde el *cacique* tiene su trono desde el cual ejerce el poder tan absoluto y personal como incompatible con el régimen representativo.

Allí existe esa fábrica clandestina de gobernadores débiles cuya elevada misión se trueca en el bajo oficio de satisfacer complacencias indebidas que alimentan el negocio *cosiero*. Vivero del cacique, allí se crían esos diputados monosílabos tan desconocidos para el país como provechosos para sus intereses propios, que se avienen al triste destino de ser mudos comparsas entretenidos en fraguar mugeriles intrigas que sostengan en ciertas regiones la farsa cruel de una pandilla odiosa, V. E. mismo á visto, como á visto la nación, con una sensación de repugnancia pisar la alfombra del salón de conferencias las alpargatas de un rústico cacique endiosado en su nulidad tratando de potencia á potencia con ministros y altos funcionarios que doblaban sus rodillas ante aquella *bufa majestad* más propia para exhibirse en un sainete de don Ramón de la Cruz que en la seriedad que requiere un salón del Congreso.

Pues bien, excelentísimo señor, destruíd ese caciquismo que nada vale ni representa por su inteligencia ni su posición social, por su moralidad política ni por su cultura, y que mientras permanezca en el poder el país no tendrá tranquilidad, la libertad hora segura ni las públicas costumbres el resplandor de las virtudes cívicas. Vuestra alta misión ilustre jefe es clara y definida.

Del lado allá del *cosí*, no brilla ningún ideal, ningún propósito levantado y dig-

no; el cieno de la podredumbre administrativa levante su nivel á la altura de la administración turca, y camarillas estupidas que han perdido la dignidad humana y el sentimiento de lo justo vegetan en los placeres de un mando sin fin, decadentes y embrutecidos, terminando su evolución utilitaria inicua y tristemente.

Del lado acá del *cosí* brotan firmes creencias que elevan las conciencias, torrentes de luz que inundan el alma de claridades desconocidas para los *cosieros*; leyes morales que vigorizan los partidos; sentimientos vivos y enérgicos de libertad y democracia que encarnando en instituciones populares hacen posible la paz, la moralidad, y el progreso.

Por eso el *cosí* no es partido, escuela ni sistema; pero es el caciquismo de todos los partidos, de todas las escuelas y de todos los sistemas. Basado en la corrupción política, aluvión de todas las hipocresías y de todos los escepticismos, turquesa donde se funden los más groseros apetitos con las más punibles aberraciones, su existencia es una afrenta y un baldón para la política y para la historia patria.

Para un hombre de estado, pues que como V. E. se inspira en las más altas miras de moralidad y de progreso, la elección no puede ser dudosa, y Castellón confía que con vuestra elevación al poder ha sonado la hora de su redención y de su libertad.

Un liberal.

## CRÓNICA

### ADVERTENCIA

Todos los que se suscriban á EL LIBERAL desde esta fecha lo recibirán gratis hasta el día 1.<sup>o</sup> de Enero próximo en cuya fecha se introducirán notables reformas en esta publicación.

La Gaceta de ayer publica una real orden destinando á la comandancia de la guardia civil de esta capital, al comandante del mismo cuerpo don Felix Garcia.

La carta de Madrid de nuestro director que debíamos haber recibido el sábado en el expreso de las dos, no la recibí-

mos hasta ayer por la mañana sin duda alguna por un extravío.

Esa fué la causa de no haber sido insertada la carta de nuestro querido director, y lo sentimos en el alma, pues en la misma había novedades tan halagueñas para el *cosí*, que tal vez por serlo tanto, se les hubiera indigestado á los panaguados del cacique.

Nos dicen de Vinaroz que los trabajos de canalización para el alumbrado por gas en dicha ciudad, se llevan con tal actividad, que es de presumir terminarán en breve, á fin de que no sufra retraso la inauguración.

Mañana se celebrará en esta Audiencia el sorteo de los jurados que han de actuar durante el próximo cuatrimestre de 1.º de Enero al 30 de Abril.

Ha sido nombrado mélico para la sección de higiene de esta capital, don Manuel Sánchez Burgada.

Hemos tenido la inmensa satisfacción de estrechar la mano de nuestro querido amigo don Eusebio Font, quien aprovechando la coyuntura de su traslado al juzgado de instrucción de Egea de los Caballeros, ha venido á pasar unos días entre sus distinguidos amigos de esta capital.

El juicio oral que debía celebrarse esta mañana en la audiencia provincial, ha tenido que suspenderse por no presentarse el procesado.

Se señalará nuevo día.

La alcaldía en oficio de hoy participa á don Francisco Esteve Burdeus, el fallo recaído al recurso interpuesto por el mismo contra el acuerdo de este ayuntamiento referente á la construcción de una pared de cerca en la finca que aquel posee junto á la carretera del Grao.

Ha desembarcado en Cadiz procedente de Cuba el capitán de infantería don Antonio Ferrando, hermano de nuestro querido amigo don Enrique.

El conocido y acreditado corredor de comercio de esta plaza nuestro amigo don Manuel Soler Huguet, domiciliado Caballeros 23, hace préstamos con hipoteca, cobrando por corretaje el MEDIO POR CIENTO en vez del DOS que hacen pagar los corredores intrusos.

### La comisión liberal en Madrid

El ilustre jefe del partido liberal señor don Jaime Bellver, recibió ayer una carta de la comisión que actualmente se halla en la corte, cuya carta tenemos á la vista y no publicamos íntegra por falta de espacio.

El contenido de esta carta no puede ser más halagüeño ni favorable á los propósitos que el partido liberal en masa se propone y que la comisión fué á gestionar á Madrid.

La comisión participa á su dignísimo jefe que todo el Gobierno hallase empeñado en destruir el odioso caciquismo de esta provincia que es «una vergüenza nacional», como dijo el señor marqués de la Vega de Armijo, en la conferencia que con él tuvo la comisión, en el Ministerio, el pasado viernes, donde fué presentada por el señor Vivanco.

De esta conferencia salió la comisión convencida de que el Ministro de Estado les prestará su valioso y decidido apoyo pues pidió y tomó algunas notas para que no se le olvidasen detalles que importa tener presentes.

A más de esto, dice la comisión que el gobernador que aquí se mande será de la confianza del señor don Venancio González porque según dijo este quiere un gobernador *sujo*, y que el más probable es el señor Ayuso amigo íntimo y de la confianza del señor Sanchez Pastor, con lo cual se hará imposible la preponderancia del *cosí*.

También ayer visitaría la comisión al señor Moret, quien los había citado á las once y media y á quien hablarían principalmente de la cuestión del puerto.

Esto, en resumen, es lo que dice la carta de la comisión, á más de mil protestas y seguridades de que el gobierno está dispuesto á apoyar en un todo á los liberales de Castellón.

Lo que ahora tiene que hacer nuestro partido; lo que ha de procurar á toda costa sin enfriamientos ni vacilaciones, es dejar á un lado rencillas y malquerencias, ambiciones y malas voluntades, y con levantado espíritu y desinterés patriótico ayudar incondicionalmente y con verdadero esfuerzo al gobierno del señor Sagasta, allanándole el camino en vez de ponerle obstáculos y sembrarle dificultades.

De este modo único es como se conseguirá la verdadera destrucción del *cosí*.

Contamos ya con toda la fuerza y el apoyo del gobierno, pero falta nuestro desinterés, nuestra abnegación, nuestro patriotismo, para salvar las muchas dificultades que han de ocurrirnos al querer derribar institución tan indigna como arraigada.

Grande es la lucha que vamos á sostener, pero el apoyo del Gobierno nos dará las armas necesarias para ello. Empuñemos las armas con brío, con decisión, con fé y amor patriótico, y el *cosí* caerá vencido para gloria nuestra y para dicha y bienestar de este desgraciado pueblo.

### EL REO BESALDUCH

Ayer nos mandó nuestro distinguido amigo don Tiburcio Martín, el siguiente telegrama:

«Diputación provincial.—Reunidos Señores Diputados solitamos con empeño indulto Besalduch. Es muy difícil.—Reverter».

Como verán nuestros lectores por las noticias de última hora, se han perdido las confianzas de que se conmuta la pena al reo de Cervera.

Esta mañana se le ha leído la terrible sentencia, oyéndola el delincuente con relativa tranquilidad. Inmediatamente, ha sido puesto en capilla habilitándose para esto, la sala Audiencia de la cárcel de San Mateo. Por efecto sin duda del temporal, á la hora de escribir estas líneas, no hemos recibido noticias detalladas del estado de ánimo del reo. La población está consternada, por el terrible espectáculo que ha de presenciarse mañana. De los pueblos vecinos á San Mateo, acuden numerosas personas á presenciar la ejecución. El tiempo lluvioso y destemplado, ayuda á contristar más los ánimos.

El patíbulo se ha levantado á la salida del pueblo.

La estación telegráfica de San Mateo, no obstante ser de servicio limitado, continuará abierta toda la noche.

El señor gobernador civil interino, con muy buen acuerdo, ha dispuesto que haya varias parejas de la guardia civil, escalonadas, en previsión de que dado el caso de concederse el indulto á última hora, y que el telegrama sufriera algún entorpecimiento por causa del temporal reinante, pudiera transmitirse tan fausta nueva, antes de consumarse la fatal sentencia.

Dicho señor, permanecerá de guardia toda la noche en el gobierno civil, por si se concede la regia prerrogativa.

Si el indulto no se concede, como parece seguro, mañana á las ocho será ejecutado el reo Besalduch, en las afueras del pueblo en un campo inmediato á la carretera de Morella.

### DESDE MADRID

18 Diciembre 1892.

Como cuando lo supe ayer tarde en la Presidencia no era hora para que alcanzara EL LIBERAL ningún despacho telegráfico y hoy, como domingo, no corresponde periódico, no ha podido decir antes que nuestro gobernador se llama don Ricardo Ayuso, exgobernador civil de Logroño y Almería, íntimo del señor Sagasta, funcionario entendidísimo, autoridad de grandes energías y hombre que une á la seriedad de su carácter un trato delicado y cariñoso.

El señor Sagasta, que tiene verdadero empeño en acabar con el *cosí* de Castellón ha designado al señor Ayuso para mandar esa provincia con la seguridad de que destruirá el caciquismo *cosiero* como destruyó el de la provincia de Almería.

Al señor Ayuso lo vimos ayer tarde en el Congreso celebrado con él una larga conferencia sobre la política é intereses materiales y morales de Castellón.

La comisión del partido de esa ciudad está justamente satisfecha del nombramiento del señor Ayuso.

Mañana regresará á esa capital el amigo Vazquez y creo que el señor Aliaga también.

El nuevo gobernador, y yo con él, marchará el próximo jueves ó viernes.

Esta mañana ha sido presentada la comisión del partido liberal de esa, por el señor Vivanco, al señor Ministro de Fomento. El señor Moret ha dispensado á la comisión una acogida muy cariñosa, prometiéndola atender en varios asuntos, entre ellos, la cuestión del puerto, y los relacionados con la enseñanza de la capital.

La comisión se ha despedido del señor Sagasta.

J. Castelló y Tárrega.

### ÚLTIMA HORA

Últimos pasos

Madrid 19, 11 m.

En este momento visita al señor Sagasta el joven exministro señor Canalejas, para rogarle de nuevo otorgue el indulto del reo Besalduch que ha de ser ejecutado mañana en San Mateo.

Telegrafiaré á última hora lo que ocurra.

Se desconfió de alcanzar dicho indulto.

### Perdidas las esperanzas

Madrid, 19, 3 t.

Se han perdido todas las esperanzas de alcanzar el indulto del reo Besalduch.

Espero no obstante resultado del Consejo de ministros de esta tarde.

Castelló

### ADVERTENCIA

A la hora de entrar en máquina nuestro periódico, no habíamos recibido más despachos telegráficos.

### Banco de España de Castellón

Debiendo autorizarse las horas de despacho en esta Sucursal, con la de las salidas de los trenes correos para que no ocurra lo que hasta ahora viene sucediendo que la mayor parte de los documentos que son de correspondencia se remitan por los interesados en correos muy anteriores á los en que esta oficina puede hacer el envío de los avisos, perturbando en perjuicio del público, la marcha ordenada de las operaciones, el excelentísimo señor Director de esta Sucursal se ha servido acordar, rigiendo su disposición desde el lunes 19 de los corrientes.

1.º Que la Caja y demás dependencias estarán abiertas al público desde las nueve á la una de su tarde, y

2.º Que las operaciones que produzcan correspondencia, tales como transferencias, giros y cheques nominativos, etcétera, que no pueden ser entregados más tarde de las doce de la mañana para que tengan alcances en los correos serán despachadas solamente hasta esa hora.

Lo que se anuncia al público para su debida inteligencia, en virtud de lo ordenado por S. E.

Castellón 17 de Diciembre de 1892.— El secretario de la Sucursal, Enrique Larriagu.

### ALMONEDA

El día 28 y siguientes del corriente, se verificará en la acreditada caja de préstamos LA AMERICANA, situada en la calle de Cardena Vives, 23 de todos los objetos empeñados en garantía de los préstamos vencidos más de seis meses.

Aviso á los interesados.

### BORDADORA

Se hacen bordados en blanco, oro y seda con la mayor perfección, prontitud y economía.

Calle del Sindicato, 2.—CASTELLÓN

### SOLARES

Hay 712 metros para vender en el antiguo HUERTO DE BREYA (arrocía). Informar en PLAZA DEL REY, 8.

### VENTA

de una casa, calle del Obispo Clement, 6. Darla razón: Números, 6, bajo.

Imp. N. Trayer, Mayor, 24.

Era una... del invierno... cuando empez... cronica. El cie... barrones, los s... nado que azota... árboles desnu... ruflo monótono... fondo con más... presentación d... tragedia que... horas del día... un desgraciado...

La prensa, a... chas días, hizo... para evitar qu... go presenciara... una ejecución.

Las nobles... varón á S. M... demanda de pe... pedon que lu... der el indulto... corazón de nue...

Las autorida... y particulares... como, telegraf... es y á perso... clemencia.

Pero el delito... tan enorme, qu... ninguna circum... para proponer... gar el solicitó...

La ley, con t... mañana. Mañ... Cervera expiar... afrentoso cada... dioso, acóji en... penido delincen...

¿Y todas las... chas estos días... una víctima al... le? No; como... saturando la at... miasmas, que... mente en el cer... dificarán el per... res, haciéndole...

Pero entre tan... miento del 03... tolos de abolir...

No solament... sienten esas gr... duca necesaria... obra más ó m... también en Ca...

El miércoles... cartelas del t... Magdalena, el... dos actos «Mar... nouse cavilo d... á conocer esta... ciencia que ar...

—Tan admirab... ilustre autor de... fué al teatro de... el estreno de la... rina» no fué de... autor, un joven... no daba desmay...

continuar por... arte, seguro de... alagüña reco... Arrieta; dispón... citar su nombre... sirva de estímulo...

—Las familia... se para pasar d...

CRONICA DE LA SEMANA

Era una noche destemplada y triste del invierno aterido, cuando empecé á escribir la presente crónica. El cielo cubierto por negros nubarrones, los silbidos del viento huracanado que azota las secas ramas de los árboles *desnudados de verde pompa*, y el ruido monótono de la lluvia, es un digno fondo con música apropiada, para la representación del lúgubre prólogo de la tragedia que comenzó en las primeras horas del día de hoy, al poner en capilla un desgraciado reo.

La prensa, como prometió no há muchos días, hizo cuanto estuvo de su parte para evitar que la capital del Maestrazgo presenciara el terrible espectáculo de una ejecución.

Las nobles damas castellanenses, elevaron á S. M. la Reina una instancia en demanda de perdon para un infeliz viejo, penden que hubieran conseguido á depender el indulto solamente, del bondadoso corazón de nuestra Augusta Soberana.

Las autoridades todas, corporaciones y particulares con un zelo digno de encomio, telegrafaron á los poderes públicos y á personas influyentes, pidiendo clemencia.

Pero el delito que hay que castigar, es tan enorme, que el Gobierno no encontró ninguna circunstancia en que fundarse, para proponer á S. M. el medio de otorgar el solicitado indulto.

La ley, con todo su rigor se cumplirá mañana. Mañana, el infortunado hijo de Cervera expiará su tremendo crimen en afrentoso cadalso. ¡Que Dios misericordioso, acoga en su seno el alma del arrepentido delincuente!

¿Y todas las instancias y súplicas hechas estos días, con el fin de arrancar una víctima al verdugo, resultarán estériles? No; como miasmas impalpables van saturando la atmósfera que nos envuelve, miasmas, que infiltrándose insensiblemente en el cerebro de los hombres, modificarán el pensamiento de los legisladores, haciéndole abolir la pena de muerte. Pero entre tanto llegue este perfeccionamiento del (cálid) penal, cuídemonos todos de abolir á los criminales.

No solamente en la coronada villa se sienten esas grandes emociones que produce necesariamente el estreno de una obra más ó menos dramática ó lírica; también en Castellón se experimentan.

El miércoles pasado, anunciaron los carteles del teatro de la calle de la Magdalena, el estreno de la zarzuela en dos actos «Marina». El público castellanense «avido de emociones» fué al teatro á conocer esta obra, con la misma impaciencia que aquel público parisiense —tan admirablemente pintado por el ilustre autor de los Rougon Macquart— fué al teatro de Variedades á presenciar el estreno de la *Rubia Venus*. Pero «Marina» no fué del agrado del público. Su autor, un joven de grandes esperanzas, no deba desmayar por esta derrota, sino continuar por la senda escabrosa del arte, seguro de encontrar muy pronto alguna recompensa. Animo señor Arrieta; dispénsame la indiscreción de citar su nombre; lo hago para que le sirva de estímulo en lo venidero.

Las familias comienzan á prepararse para pasar del mejor modo posible las

fiestas de Navidad. Los turroneiros en Diciembre hacen su Agosto y los vendedores de aves, en estos días cobran más derechos, de los que devenga en un año cualquier abogado primerizo.

El otro día en las primeras horas de la madrugada, sorprendimos el siguiente diálogo que sostenían unos novios al parecer, ella detrás de una reja y él envuelto en flamante capa, en la calle, y agarrado al hierro dulce que le separaba de su amada:

—Te digo que no quiero: Hombre no seas tan pesado.  
—Auda, anda; ten cuidado, no sea que te maten el día 25.  
—¿Matarme en ese día? ¿por qué?  
—Por pava.

Todo tiene fin en este mundo, todo menos las tagarinas de á cuarto.

Después de muchas bajadas y subidas, ha sido nombrado en definitiva don Ricardo Ayuso, para *empujar las riendas del gobierno* en esta insula. De dicho señor tenemos excelentes noticias.

¡Vaya un aguacero el de esta tarde! Lector querido; si llega á venir de gobernador en un día como hoy el señor Aguado no cabe duda; nos ahogamos.

Juan Esteve.

La inocencia

(A LA SEÑORITA DOÑA EVERILDA SEAREZ)

De tu inocencia —y en tu memoria,  
Guarda la historia  
Siempre grabada, —niña hechicera;  
No olvide nunca —tu pensamiento,  
Dichas sin cuento,  
En que se extingue —la edad primera.

Jamás olvides —tu infancia hermosa,  
Cuando, dichosa,  
Veas al mundo —correr en calma;  
Porque en el mundo —de la conciencia,  
Es la inocencia  
La sola dicha —que endulza el alma.

Jamás olvides, —de tu pasado,  
Lo que grabado  
Quedó en tu alma, —sensible y pura;  
Pues tras la infancia, —traen los días,  
Las alegrías,  
Siempre mezcladas —á la amargura.

No; nunca olvides —tu edad primera,  
Niña hechicera,  
Ni en tu alegría, —ni en tus pesares;  
Ni cuando el alma —dulce sonría,  
Ni cuando el día  
Pases, tu llanto, —vertiendo á mares.

Ni cuando sientas, —de amor herida,  
Que á nueva vida  
Se abre tu alma, —de gozo llena;  
Pues como espigas —hay en las flores,  
En los amores,  
Si existe dicha, —también hay pena.

Nunca la olvides; —que tu pasado  
Quede grabado  
En lo profundo —de tu alma pura;  
Pues, tras la infancia, —traen los días,  
Las alegrías,  
Siempre mezcladas —á la amargura.

Yo, que aunque joven —en la experiencia,  
Mi escasa ciencia,  
Si alguna tengo, —cifra la miro,  
Decirte puedo, —que en mi memoria,  
Guarda la historia,  
De mi inocencia, —por quien suspiro.

Y cuando el alma —tiende su vuelo  
Por ese cielo  
De nuestra bella —ciudad querida;  
De mi inocencia —siempre me acuerdo,  
Pues su recuerdo,  
Es el más dulce —que hay en mi vida.

Y cuando el pecho —sufre sin calma,  
Y llora el alma  
Tristes pesares —de ingrata suerte;  
Y entre las penas —del pecho mío,  
Mi desvario,  
Pinje á mi lado —sombras de muerte;

Sólo al recuerdo —de mi inocente  
Vida, la mente,  
Hallas consuelo y encuentra calma;  
Porque en el mundo —de mi conciencia,  
Es la inocencia,  
La sola dicha —que queda en mi alma.

No; nunca olvides —tu edad primera  
Niña hechicera,  
Ni en tu alegría —ni en tus pesares;  
Ni cuando el alma —dulce sonría;  
Ni cuando el día  
Pases tu llanto vertiendo á mares.

Nunca la olvides: —tenla presente  
Y eternamente  
Viva en el fondo —de tu alma pura;  
Que su recuerdo, —si no se olvida,  
Es en la vida  
Dulce consuelo —de la amargura.

Yo se de algunos —que la olvidaron  
Y ya no hallaron  
Dicha, en la tierra, —para su duelo:  
Nunca la olvides; —su imagen bella  
Será la estrella  
Que tu camino —guie hasta el cielo.

Pedro Bonet Alcantarilla.

Los de la Trucha

No sé yo de qué aguas procedían estos Truchas cuando aparecieron en aquella tranquila balsa de aceite.

De altas regiones —decían ellos —de donde cayeron por las intrigas que consigo trae la sin-entrañas de la política, que nunca deja en paz por mucho tiempo á sus adeptos...

Lo cierto es, lector amigo, que cayeron de «altas regiones» ó de donde quiera cayesen, por esta vez hicieron bien en blando la caída, para mayor fortuna suya y gloria de la capital que tenía la honra, á todas luces inmerecida, de albergarles. Y digo que caerían en blando porque no se yo que pueda caerse mejor que sobre una delegación de Hacienda, administración de correos, ó parecido cargo, de los que representan una regular dentellada en la sabrosa torta del presupuesto nacional.

Ello fué que un día, á raíz de uno de los frecuentes cambios políticos, llegó á la ciudad de mi cuento el señor don Rafael de la Trucha, seguido de regular comparsa de Truchuelas de ambos sexos, á ocupar uno de los puestos más distinguidos en la administración de la provincia.

Y á fe que debió aquel día ser señalado con piedra blanca; porque aquellos Truchas hubieron de sacar de sus casillas á todo el pacífico pueblo. ¡Qué alboroto el de los niños mimados de la crema de su buena sociedad, cuando por primera vez la señora y las niñas de Trucha aparecieron en la misa á que concurrían los elegantes del pueblo á lucir su garbo

y sus perifallos; ya que el invierno no daba de sí muchas ocasiones de lucimiento. ¡Pues! ¡y el pánico de las señoritas más *come il faut* al ver los caprichosos sombreros y el elegante atavío de las Truchas!... Digo, á fuer de fidelísimo narrador, que no hubo ni uno solo de cuantos gozaban fama de distinguidos, que no anduviese aquel día más preocupado y con más escama que perro con saitén.

Por de pronto, uno de ellos, el chico de las de Bobalar, elegante quintiesenciado, —*copurehic*, traducido del francés al dialecto del país —perpétuo adorador de cuantas niñas bonitas asomaban por aquellos horizontes, sempiterno caballero de toda dama forastera, prendió su corazón en las mallas de encaje que adornaban el vestido de Pepita Trucha, lindo pececito que con coleteaba sin igual gracia y muy dispuesto á picar donde un buen cebo se le ofreciera.

Como los grandes de buena cepa, como todas las personas verdaderamente distinguidas de nuestra patria, el señor don Rafael de la Trucha era amigo de buscar el afecto del pueblo y de tratar á todos con singular llaneza; frecuentaba teatros, casinos y paseos y allí se hallaba donde quiera que hubiere cuatro gatos... Pero, eso sí, seguido de sus Truchas menores, bien emperegilados y compuestos, y repartiendo bondadosas sonrisas y compasivas miradas á los escasos paseantes que les saludaban.

Como la niña hacía frecuentes salidas al balcón —por la presencia del de Bobalar en la esquina próxima, según malas lenguas — y como algo por curiosidad algo por servir de estorbo también se asomaban algunas vecinitas, pronto de balcón á balcón cruzáronse saludos que más tarde fueron visitas de casa á casa y tuvieron fin en muy estrechas amistades.

Y cádate, lector, de que manera entraron las Truchas en la corriente pacífica de las costumbres indígenas para darles un sello de elegancia *chic* que iban perdiendo; pues no todos los días depara la Fortuna Truchas que le den impulso y sabido es que las modas, como las aguas, en cuanto se detienen se estancan luego.

¡Me valga Dios y qué revolución se armó! Aquellas niñas de ordinario metidas en casa, con solo el placer de murmurar por toda diversión, comprendieron gracias á las sabias indicaciones de los Truchas, que *en el mundo hay más...* Y héte á Zorrilla que corre de mano en mano, y Campoamor de casa en casa y héte, en fin, á las Sotarrani y á las Coscollosa, las jovencitas flor y nata de aquel pueblo, más ocupadas en conservar bien en la memoria una *oriental*, ya una *legenda*, bien una *dolora*; que en traer á las mientes y hacer luego práctica, tal ó cual receta para poner bien unas perdices en escabeche ó unos limoncillos en almíbar, clásicas ocupaciones de las damas de su país.

Ido. Vidriera.

(Se continuará.)

# A N U N C I O S

## PILDORAS ANTISEPTICAS DE J. CLIMENT.

(á base de GUAYACOL, TERPINA y YODOFORMO)

Constituyen una composición racional aprobada y recomendada por todas las eminencias médicas españolas para la curación de los **catarros bronquio-pulmonares, tos, resfriados,**

### TISIS PULMONAR

y todas cuantas enfermedades radican en las vías y órganos del aparato respiratorio.

Venta al detall, Farmacia Ferrer

Al por mayor, Sociedad Farmacéutica Española, Barcelona.—Fulgencio M. Polo, Valencia.—Melchor García, Madrid.—Y Jaime Blanch, Castellón.

### GRAN CENTRO DE COMISIONES Y REPRESENTACIONES

DE

## F. FERRER Y COMPAÑIA—CASTELLÓN

Oficinas—Colón, 10,

Este Centro cuenta con la representación directa de importantes fábricas de máquinas de todas clases y sistemas; tuberías de hierro galvanizado embetunadas ó revestidas de cemento á gran presión para conducciones de agua ó gas; puertas de acero sistema «Silencioso» con cerradura central sin cortar la puerta; hierros y bigetas de todas clases.

Artículos de orferrería religiosa para el culto católico.

Maderas para construcciones y envases; mosaicos hidráulicos y azulejos.

Productos químicos y guano «Jaille».

Cereales y coloniales.

Vinos generosos, espumosos y licores etc., etc.

PRECIOS REDUCIDOS

NOTA.—Se facilitan notas de precios de todos los artículos pudiendo solicitarse si se quiere por correo.

## A los constructores y directores de obras

### SOCIEDAD

Material para ferrocarriles y construcciones

BARCELONA

Esta importante y acreditada casa, fabrica toda clase de vigas de hierro laminadas; hierros planos, cuadrados y redondos y especiales de varias formas y dimensiones. En sus grandes talleres se construyen jicenas, armaduras, tinglados y puentes.

GRAN LIMITACION DE PRECIOS

Para contratar y antecedentes, dirigirse á

*D. Joaquín Teijeiro.—Plaza de la Paz*

Único representante en Castellón y su provincia, quien se encarga de proporcionar el material al pie de obra con la mayor economía.

### LE RAPIDE

Aparato reproductor, el más sencillo, útil y económico, para obtener en pocos minutos hasta 200 copias de un escrito. Usado universalmente por las oficinas del Estado, Diputaciones, Ayuntamientos, Audiencias, Juzgados, Comerciantes, Abogados, etc., etc.

Precio: 7 y 15 pesetas, según tamaño

Pueda verse funcionar en el domicilio del Representante DON V. LEGIDO MAIQUES, ENMEDIO, 139, CASTELLÓN.

En el mismo pueden examinarse catálogos y precios de maquinaria agrícola, vinícola, ollivarera, para fabricación de ladrillos, panaderías mecánicas, aparatos eléctricos, planchas y tubos de hierro y plomo, para conducción de agua, gas y vapor, bombas de todas clases para agua, quebrantadores de piedra. *Hidro-incubadoras.*—Correas de algodón, cuero y cañamo.—Productos de fundición de bronce, hierro, etc. *Balconaje, escaleras y columnas.*—Aparatos de gas y lampistería. Duchas de todos sistemas.—*Pulverizadores para las viñas.*—Cepas y vides americanas.—*Novelades.*—Sellos de Cauchú.—Coloniales.—Vinos finos, ultramarinos etc. etc.—Cristales y vidrios de todas clases.

Pídase el catálogo general y el boletín mensual de precios, que se expide franco de porte.

ENMEDIO 139

## GUANOS

DE LA CASA



### PASCUAL GALOFRE

Superiores para toda clase de cultivos y en toda clase de terrenos.

ALMACEN: || Despacho y oficinas;  
San Félix, 52 || Mayor, 111

Frente á San Agustín.



Se admiten esquelas mortuorias para su inserción en EL LIBERAL hasta las cuatro de la tarde.

Los repartidores del periódico por precio módico, se encargan de la repartición de esquelas á domicilio.

### VINO DE PEPTONA REVERTER ELABORACION ESPECIAL

Preparado con vino generoso, da fuerza al estómago y facilita de un modo admirable la digestión. Es indispensable á las personas débiles y enfermizas y todas aquellas que padezcan de inapetencia gastrálgica dispepsia, anemia, clorosis, catarros intestinales y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular y el estómago no tolera alimentación. Frasco 3 pesetas.

Depósito general, Farmacia de Reverter en Chert y Droguería Catalana, Castellón de donde se servirán pedidos al por mayor con descuento de un 25 por 100.

### EL JARABE DE CREOSOTA COMPUESTO es el mejor calmante de la

TOS

A la primera cucharada desaparece tan molesta dolencia, como por encanto, constituyendo una verdadera panacea contra esta enfermedad.

Véndese á 8 REALES frasco en la

FARMACIA DE DON VICENTE FABREGAT  
Enmedio, 21

En esta misma casa se prepara la tan acreditada INYECCION JAPONESA, de resultados eficacísimos contra la BLENNORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias.

Precio, DOS reales, frasco

## CASA GIMENO

Calle del Pueblo, número 13, junto á la plaza del Rey y frente á la tienda de la Palma.

Camas inglesas. Idem de haya torneadas y muebles de todas clases, á precios económicos.

Se reciben encargos para la construcción de toda clase de muebles de ebanistería y tapicería.

Se renuevan y componen los deteriorados y rotos.

Se mudan telas de mecedora, asientos de regilla y madera y se tapizan sillerías á precios reducidos.

CASA GIMENO

Pueblo, 13, junto á la plaza del Rey

### CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

#### DEL DOCTOR PORTALES

Mayor, 65, Castellón.—Teléfono, 54

#### Especialidades del Consultorio

Las enfermedades del Sistema Nervioso.

Las enfermedades de Señoras y Niños.

Las enfermedades del aparato Génito-urinario.

#### HORAS DE CONSULTA

De once á una y de tres á cinco.

Siendo costumbre en esta capital el contrato denominado *iguuala*, queda abierta en este Consultorio la del presente año, á precios convencionales desde 20 pesetas en adelante.

A los pobres asistencia gratuita

### COMPAÑIA COLONIAL CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga mayor contribución industrial en el ramo y fábrica

9.000 kilos de chocolate

## al día

38 medallas de oro

y altas recompensas industriales.

Depósito general: Calle Mayor, 18 y 20 Madrid.

### VICTORINO VILLAGRASA

38, COLON, 38

#### ALTAS NOVEDADES EN TEJIDOS

Precios muy ventajosos

A los parroquianos se les obsequia con un bonito calendario de pared.